

# 頼れる「かかりつけ医」

## 震災後の医療再建に尽力

く医師の家系。大学進学で岩手と縁ができた。昭和51年に後輩と2人で赴任したが、若い医師はばかりに「先生も、お大事に」

西嶋公子氏（東京都町田市）



にじま・きみこ 西嶋医院院長。昭和20年、富山県生まれ。69歳。東京医科歯科大学医学部卒。国立小児病院、国立療養所神奈川病院を経て、54年に西嶋医院開業。住民のボランティアグループを結成し、ケアセンターを設立するなど地域医療に尽力している。

仮設の診療所では、こんな温かいやりとりが交わされる。「陸の孤島」と呼ばれた岩手県大槌町で38年。千年に1度といわれる未曾有の東日本大震災にも負けず、地域医療の現場に立ち続けている。気がつけば、ここで40年近くたつていた。ただ、決して医療後進地ではなかった。日本中の好景気にわいた昭和50年代、人口も大きざまな経験が積めた。當時、最先端の超音波治療などを度な医療も患者に施すことができた。近年は医師不足が進み、約10人いた常勤医は3人まで減少。1あつた病床数を半減するなど

埼玉県秩父市出身、祖父から続

いて、地域の医師たちで生涯現役を誓う。（高木克賛）

医者の前に「一人の住民」（寺河内美奈撮影）

笑顔を絶やさず（小野淳一撮影）

第3回「赤ひげ大賞」（5人）

## 岩田千尋氏（岩手県大槌町）



笑顔を絶やさず（小野淳一撮影）

いわた・ちひろ 岩手県立大槌病院院長。昭和22年、埼玉県生まれ。67歳。岩手医科大学医学部卒。同大大学院医学研究科修了後、51年から大槌病院に勤務し、平成5年から院長に就任。東日本大震災後の地域医療の復興に尽力している。

れで、訪問診療先で目にしたものは、血縁に頼る自己介護の限界だった。「これは、父や母の世代の問題じゃない。これから年を取りながらも、隣接する釜石市と連携し、地域医療を支えてきた。犠牲者は出なかつたものの、津波は病院は2階まで押し寄せた。53人の入院患者のうち、約30人は自力で動けなかつた。搬送用のベッドはいくら待つても来ない。スタッフ総出で避難所まで車椅子で運んだ。それから医療体制の立て直しに奔走した。地域の人脈を生かして、土地を確保。約1ヶ月で現在の診療を始め、約3カ月で現在の

培ってきた地域のネットワークの

なせる業だった。

「先生も、お大事に」

（岩手県大槌町）

東京都町田市の閑静な住宅街にクリニックを開設したのは、昭和54年10月のことだった。

「国立小児病院で白血病の子供を診ていた。でも、最期を家族と一緒に過ごしたとしても、病院は親が寝泊りまりできない。個人に寄り添う医療をしたいと思った」

同じく、父親に認知症の症状が表れ始め、介護が必要となつた。病院では、ベッドに体を縛り付けるなどの不適切な対応が行われるなど、何をする人

か。この問い合わせに答える形として平成24年に創設した。全国の都道府県医師会から推薦された「予防医療を通じて地域住民の健康を支えている医師」（離島や過疎地域での活動など地域の現場医療を実践している方々ばかりです。日本医師会は、今後も、地域の皆さんができるよう、地域住民の方々に寄り添った形で安心して暮らしていくことができるよう、地域医療の大切さをアピ

カ。頼もし医師というイメージをお持ちの方も多いのではないか。わが国は、2025（平成37）年に高齢の方々が健康で元気に生活していくた

## 赤ひげ賞

### 第3回「赤ひげ大賞」（5人）

岩田千尋	岩手県立大槌病院院長
西嶋公子	西嶋医院院長
鬼頭秀樹	那賀町立上那賀病院院長
二ノ坂保喜	にのさかクリニック院長
古川誠二	鹿児島 パナウル診療所所長



日本医師会 横倉義武会長

「日本医師会 赤ひげ大賞」の名称由来は、山本周五郎の時代小説「赤ひげ診療譚」にあります。

「赤ひげ先生」といえば、一般の方にもよく知られていますし、貧しく不幸な人々に寄り添い、身を粉にして働く頼もし医師というイメージをお持ちの方も多いのではないでしょうか。わが国は、2025（平成37）年に高齢の方々が健康で元気に生活していくため、何でも相談できる「かかりつけ医」の存在はますます重要な役割になります。

今回「赤ひげ大賞」を受賞した5名は、まさにこの「かかりつけ医」の仕えとともに、次代の日本を支える地域医療の大切さをアピ

ールする事業として平成24年に創設した。全国の都道府県医師会から推薦された「予防医療を通じて地域住民の健康を支えている医師」（離島や過疎地域での活動など地域の現場医療に貢献した医師）を選考委員会で審査し、5人を表彰する。

日本医師会 横倉義武会長

BSフジで11月29日放送

5人の大賞受賞者の日頃の活動と表彰式の模様を紹介した番組「密着！かかりつけ医たちの奮闘～第3回赤ひげ大賞受賞者～」はBSフジで11月29日午後2時から放送予定。

## 「一住民」として活動



きとう・ひでき 德島県那賀町の町立上那賀病院院長。専門は外科。昭和29年、大阪府生まれ。60歳。山口大学医学部卒。大阪市立大学院修了。大野病院、和泉市立病院外科部勤務などを経て、平成18年4月に那賀町立上那賀病院へ移る。20年4月から現職。

## 鬼頭秀樹氏（徳島県那賀町）

指先にすべてを集中（飯田英男撮影）

めにも、何でも相談できる「かかりつけ医」の存在はますます重要な役割になります。

今回「赤ひげ大賞」を受賞した5名は、まさにこの「かかりつけ医」の仕

業を実践している方々ばかりです。日本医師会は、今後も、地域の皆さんができるよう、地域住民の方々に寄り添った形で安心して暮らしていくことができるよう、地域医療の大切さをアピ

ールする事業として平成24年に創設した。全国の都道府県医

師会から推薦された「予防医療を通じて地域住民の健康を支

えている医師」（離島や過疎地域での活動など地域の現場医

療に貢献した医師）を選考委員会で審査し、5人を表彰する。

日本医師会 横倉義武会長

BSフジで11月29日放送

5人の大賞受賞者の日頃の活動と表彰式の模様を紹介した番組「密着！かかりつけ医たちの奮闘～第3回赤ひげ大賞受賞者～」はBSフジで11月29日午後2時から放送予定。

日本医師会 横倉義武会長

